

Collectif contre l'impunité / Colectivo contra la impunidad

Agrupación de querellantes contra el ex dictador Jean Claude Duvalier y otros, y de organizaciones de derechos humanos.

Centro Ecuménico de derechos humanos (CEDH) - KayFanm (Casa de las mujeres)

Movimiento de mujeres haitianas por la educación y el desarrollo (MOUFHED)- Red Nacional de defensa de derechos humanos (RNDDH)

Point focal: Centre ecuménique des droits humains (CEDH) - cedh@cedh-haiti.org

Comunicado

Caso Duvalier: 21 de febrero: Otra batalla en el combate contra la impunidad y el revisionismo

El jueves, 21 de febrero, a las 10 horas, la Cámara de Apelaciones de Puerto Príncipe continuará con la audiencia del caso de Jean-Claude Duvalier. El ex presidente vitalicio, quien estuvo ausente en la audiencia del 7 de febrero, ha sido nuevamente convocado a comparecer. Sus abogados están maniobrando para que la instrucción no prosiga.

Los siguientes interrogantes permanecen y nos llaman a ser vigilantes:

- La justicia haitiana aceptará que Duvalier ignore impunemente sus requerimientos?
- La justicia haitiana repetirá los errores de hecho y de derecho que han caracterizado la ordenanza del 27 de enero de 2012 que sólo retuvo los delitos financieros y desestimó los crímenes de lesa humanidad?

Más allá del ambiente hostil de la audiencia del 7 de febrero, y a pesar de la extraña actitud del Ministerio Público –que debería ser un defensor de la sociedad, pero alega sistemáticamente en el mismo sentido que la defensa de Duvalier– los abogados querellantes han obtenido:

- La calificación de Duvalier de lo que es ante el tribunal: un acusado
- El reconocimiento del estatus de querellantes para las personas, que han acusado a Duvalier por crímenes de lesa humanidad (arrestos y detenciones ilegales y arbitrarias, torturas, tratos crueles, asesinatos, ejecuciones sumarias, desapariciones forzadas y deportaciones, actos inhumanos y degradantes, etc.).
- El mantenimiento de la exigencia de que Duvalier comparezca en persona.

Durante la audiencia del 7 de febrero, además de los miembros del Colectivo, estuvieron presentes diversos observadores: la Oficina de Protección del Ciudadano (OPC), organizaciones haitianas de defensa de los derechos humanos, las embajadas de Canadá, Francia y los Estados Unidos, la Organización de los Estados Americanos (OEA), la sección para los derechos humanos de la MINUSTAH (Misión de las Naciones Unidas para la Estabilización de Haití). Abogados sin Fronteras Canadá (ASFC). Duvalier, ausente, había dirigido una nota con fecha el 31 de enero de 2013. Los motivos de su ausencia, se resumen de la siguiente forma.

- La exigencia de que comparezca es prematura
- Los jueces de la Cámara de Apelaciones, en su rol de instrucción, " nada tienen que ver [...] con la búsqueda de la verdad" [...] el juez de instrucción es un juez de indicios y no de pruebas".
- La "percepción política" de la fecha de la audiencia, recuerda el 7 de febrero de 1986 " cuando se cometieron los más graves crímenes políticos en el país". Las pasiones corren el riesgo de ser "despertadas y actualizadas[...] en este período difícil donde el Jefe del Estado y los dirigentes políticos actuales hablan, con razón, de la reconciliación nacional necesaria[...]. Víctimas y victimarios se darán cita obligatoriamente ese día, con o sin razón".

Partidarios de Duvalier efectivamente estaban frente al tribunal, con banderas duvalieristas rojas y negras y material de propaganda dedicado a la gloria de los Duvalier y de su estructura política actual, el Partido de Unidad Nacional (PNU). "Las amenazas del orden social", anunciadas en la nota de Duvalier no acontecieron. Otro grupo que reclamaba el juicio del ex dictador, compuesto sobre todo de estudiantes, no cedió a la provocación

El Colectivo reitera su llamamiento a la solidaridad. Solidaridad para contrarrestar la impunidad. Solidaridad para decir No al revisionismo que intenta banalizar los crímenes del terrorismo de Estado y rehabilitar a un dictador, tomando como pretexto las deficiencias de un Haití que trágicamente está marcado por la herencia del sistema Duvalierista.

Puerto Príncipe, 19 de febrero 2013
Danièle Magloire, Coordinadora

